

En todo España... 1.80 pta. al año... 10 céntimos... 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Año XXVI. Mahón, Viernes 3 de enero 1919. Núm. 13,724.

El Comerciante... o industrial que no anuncia sus productos, no debe quejarse...

Plumas stilográficas WATERMAN... Depósito exclusivo en Menorca. Papelería de MANUEL SINTES ROTGER...

Por eso cuando los ingleses nos hablan de libertades, de reivindicaciones, de humanismo, de justicia y de legitimidades...

económica obligaría a España a adquirir carbón en donde lo encontrara, en mejores condiciones. Además el carbón alemán que es de iguales calorías...

ACADEMIA MARIANA DE SAN ESTANISLAO... Hoy y mañana continúan las CONFERENCIAS iniciadas en el día de ayer por el Rdo. P. José M.ª Catreras, S. J.

Del ambiente social

Por el buen camino

A nadie puede ocultarse ya el movimiento regenerador iniciado. España entera se ha apresado a la defensa, ha sacudido su letargo y somnolencia...

decirles en frase adecuada de don Antonio Monedero: «Queremos realizar nuestra obra con vosotros; estamos dispuestos, no obstante, a realizarla sin vosotros. Sería muy doloroso que otros la realizaran contra vosotros».

Han aprendido de las hormigas, las cuales viendo que a una sola le es imposible arrastrar una migaja, se congregan una multitud y con facilidad asombrosa depositan en el hormiguero.

Habremos suavizado, a fuerza de repetirlos, ciertos nombres y frases que a algún escrupuloso inexperto repugnaban creyendo que no era esto propio de católicos, sino de socialistas...

Por ello, en la prensa primero, como lo ha hecho y está haciendo toda la prensa española, y por otros procedimientos después, se ha invitado a todos los católicos para que, cada cual, al alcance de sus fuerzas, trabaje como bueno en el puesto que le corresponda en las filas.

Habremos demostrado como la doctrina católica tiene las verdaderas soluciones a los pavorosos problemas, los bálsamos eficaces para las llagas sociales, la caridad comparable al aceite suavizador de los engranajes en la máquina social movida por la justicia.

Tocante a ello, no seremos capaces de agradecer lo suficiente al distinguido P. de Campo su valiosa e inapreciable cooperación. El reconocimiento general es po-o.

Pronto, muy pronto, pues, va a ser un hecho nuestra organización, puesto que todos, los de arriba y los de abajo, están prontos a dar de sí para la causa del bien, el mayor rendimiento personal.

Inglaterra sigue hoy su tradición, y a ella va una muestra de lo que intenta hacer en la actualidad.

Se anuncia, y toma ya caracteres de inminente realidad, que Inglaterra, para suministrar carbón a España, exigirá el pago contra conocimiento de embarque y a razón de 25/22 pesetas por cada libra esterlina.

Esto constituirá un atropello; pero atropello inaudito, incalificable. Esto sería jugar con el dinero español a cartas vistas, y una demostración evidente de lo ruinoso que va a ser para España la política de sumisión ante el imperialismo inglés, al parecer, iniciada por el Gobierno actual.

Equivaldría a convertirnos en colonia económica de la Gran Bretaña, porque se trata, sencillamente de imponer el curso forzoso de la moneda inglesa, depreciada en el mercado internacional.

Las libras se cotizan actualmente a 23,65 y eso únicamente «por actuar» de nuevo la intervención», según dice «La Gaceta de la Bolsa», de Madrid, de 17 del actual.

Para nadie que ligeramente esté enterado de los manejos bursátiles, es un secreto el modo de funcionar esa «intervención», que hace el milagro de sostener el cambio de la libra alrededor de 23, debiendo hacerse, a lo sumo, a razón de 20, si se reflejara la verdad del estado económico actual de Inglaterra.

Esta nación pretende mejorar su situación financiera a costa de España, obligando al comprador español a reconocer un arificio, Inglaterra trata, además, de verse si puede obtener el traslado a Londres de las reservas del oro del Banco de España, o cuando menos, una buena parte de ellas.

El orgullo y la soberbia británicos no pueden soportar que existan en nuestro país esas reservas, mucho mayores, en proporción, a las de que dispone Inglaterra en la actualidad.

Exactamente es un asunto el del carbón de trascendental importancia. España se halla en vías de emanciparse del extranjero, si los Gobiernos no ligan en este sentido la suerte de España a las conveniencias de Francia e Inglaterra.

Para eso hay que tener singular cuidado en la celebración de convenios y tratados comerciales que sean favorables, únicamente a aquellas naciones para que no corran el impulso recientemente adquirido por nuestra minería hullaera y el desarrollo ferroviario que la producción de carbón ha de acarrear.

No sabemos si uno de los puntos que ha tratado en París el conde de Romanones será éste. Convendría saberlo.

SALVADOR ACENA

Comentarios políticos

La apuesta fué...

Anoche salió el Rey para el castillo de Mudela con objeto de asistir a la cacería que en su honor da el dueño de la finca, señor Conde de Valdelagrana. Y esta noche saldrá para el mismo punto el Presidente del Consejo señor Conde de Romanones.

Esto a primera vista carece de toda importancia política, pero es el caso que en esta cacería de ahora se va a liquidar una apuesta que en otra igual y en el mismo sitio se concertó hace cuatro años, apenas estallada la terrible guerra europea.

Cuentan los que se dicen bien enterados que hallándose en Mudela el año 1914 los mismos personajes que van a asistir a esta cacería de hogaño surgió el tema de la guerra europea que tanto ha apasionado a todos los españoles. Se entabló discusión entre el Conde de Romanones y otro de los aristócratas asistentes.

«La guerra la ganará Alemania» decía con gran firmeza el aristócrata, cuyo nombre se oculta.

«No señor—contestaba con su flama habitual el Conde de Romanones—En la lucha que se entabla ahora quedarán vencedores los países aliados.

«No está usted en lo cierto»—replicaba el primero.

«Vaya si lo estoy»—contestaba el Conde.

«Porque desconoce usted, sin duda, la enorme máquina de guerra y la organización y patriotismo del pueblo alemán.

«Siendo todo eso, y siendo muy cierto, insisto en que triunfarán al cabo los aliados.

«Es que Austria no hay que dejarla a un lado ni a Turquía tampoco.

«Sin dejar a nadie fuera, aun considerando todo lo que usted dice y aumentándolo más, vencerán los aliados.

«Va veremos quien se equivoca.

«¿Quien ha de ser? Usted.

«Yo no—exclamó el aristócrata.—Y es tal la seguridad que tengo, que le hago a usted una apuesta en presencia de todos estos señores y hago árbitro a Su Majestad.

«Acepto la apuesta.

«Van mil pesetas.

«Yo pongo dos mil—contestó el Conde de Romanones.—Vuestra Majestad, Señor, será el árbitro. Ahí van mis dos billetes.

«Y los míos—repuso el otro aristócrata, haciendo entrega al Rey de las otras dos mil pesetas.

Y al terminarse la guerra y quedar vencedores los aliados, el Conde de Valdelagrana ha vuelto a reunir en su castillo de Mudela, en torno de S. M. el Rey, a los aristócratas apostadores en la «carrera» de los Ejércitos europeos para que Don Alfonso entregue

Santoral

Santo de hoy. — Santos Daniel mártir, Antero, Zósimo y Atanasio y San a Geneveva. Santo de mañana. — Santos Aquilino mártir, Tito obispo y Gregorio.

MÁXIMO GIM Madrid 27 diciembre 1918.

La indemnización

Una cifra colosal

Un estadista inglés ha dicho que Alemania debe pagar una indemnización total que asciende a seiscientos mil millones de francos. Para la inmensa mayoría de las personas, es completamente imposible formarse una idea exacta, y ni siquiera aproximada, de lo que representa tan enorme suma, y para darlo a comprender, es necesario hacer algunos cálculos sumamente curiosos, por el orden de los siguientes: 600.000.000.000 de francos convertidos en monedas de oro de 20 francos, son 30.000.000.000 de monedas, y teniendo cada una de estas monedas, un diámetro de 21 milímetros, se podría formar con ellas una cadena de 630.000 kilómetros de longitud, y como la circunferencia de la tierra es de 44 mil kilómetros, con aquella cadena de monedas de oro se podría dar catorce veces la vuelta al mundo.

Un franco cobre, aproximadamente, una superficie de dos centímetros cuadrados, y los 600.000.000.000 cubrirían 12 millones de kilómetros cuadrados; así, pues, con tan enorme suma, puede cubrirse toda la superficie de la China.

El diámetro de un franco es de 23 milímetros, y la cadena que se podría formar con los 600.000.000.000 tendría una longitud de kilómetros 13.800.000, o sea ¡36 veces! la distancia que separa la tierra de la luna (384.000 kilómetros).

Calculando que una moneda de oro de 20 francos cobre una superficie de dos centímetros, pueden cubrirse 600 mil kilómetros cuadrados, o sea toda la superficie de España y Portugal (699 mil 611 kilómetros cuadrados).

Si aquella enorme suma se repartiese entre los 18.000.000 de españoles, a cada español le corresponderían 333 mil 333 francos, y todavía sobraría una fracción de 0'33 1/3 céntimos por español.

Se practican gestiones para determinar las condiciones y forma en que ha de hacerse la recepción de dicho cereal. Lo que se hace público para general conocimiento.

Mahón 2 de Enero de 1919. — E. Presidente, Antonio Giménez.

Sindicato Avícola Menorquín

COMISION ORGANIZADORA Se convoca junta general para el día 5 de los actuales, a las once de la mañana, en el salón de actos del «Ateneo Científico, Literario y Artístico», galantemente ofrecido por el señor Presidente, al objeto de dar lectura al Reglamento del Sindicato, constitución definitiva de la Sociedad y elección de cargos.

Lo que se anuncia por medio del presente a fin de que puedan asistir al acto todos los señores inscritos y cuantos simpaticen con la idea y deseen formar parte del Sindicato.

Mahón 2 enero de 1919. — Antonio Victory. — Pedro Mir Mir. — F. Ponsell. — Lucas Pons. — Pedro Talta-vull. 2-3

No se olvide usted de encargar sus tarjetas en esta Imprenta.

Gran variedad en clases y precios

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 3 de enero de 1919

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63. Jefe del día: Comandante de Infantería don Oswald Gómez. Imaginaria: Comandante de Artillería don Romón de Pedro. Hospital y provisiones: Capitán 3.º del 70.

Vigilancia: Oficial 1.º de Caballería. El Capitán, Francisco Dubón.

